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编者按 本文是史宗恺同志为清华大
学110周年校庆出版物《不负韶华 卓越有
你——清华大学毕业典礼校友演讲辑》所
作的序，题目为编者所加。

2001年，清华举行了庆祝建校90周年

的系列活动。借这次校庆的机会，学校明

确了“自强不息，厚德载物”的清华校

训，确认了清华的校徽校标，因而使90周

年校庆有了又一层的意义。

那时，我是学校的校长办公室主任。

在90周年校庆之后，开始与校长办公室和

教务处、研究生院以及学生系统的同事们

一起，策划新的毕业典礼方案。这个新的

毕业典礼，也可以说是90周年校庆工作的

一种延伸。毕业典礼是清华教育的一个重

要环节，要庄重，有仪式感，与清华的传

统和文化相一致。

当时的情形是，本科毕业典礼比较简

单，学生不穿学位服，也没有着装的要

求，校领导颁发学位证书时，每个班派一

位代表上台，从校长手里拿回一摞证书；

博士生的毕业典礼，学生是穿着学位服

的，校领导穿导师装，一个人一个人发学

位证书。

策划的毕业典礼方案的重点之一，就

是将本科生的毕业典礼和研究生的毕业典

礼设计成同一规格，本科生一律着学位

装，同样由学校领导逐一颁授学位。我们

校友们的人生感悟，
是激励后辈学子贡献社会的动力
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请美术学院的教师设计了本科生的学位

服，还设计了毕业典礼的背板，这个背板

一直延用到现在。我联系了深圳研究院的

院长冯冠平老师，请他赞助本科生的学位

服。那个时候，学校经费很紧张，出这笔

钱不容易。冯冠平老师作为校长助理，虽

然远在深圳，担任深圳清华大学研究院的

院长，但他对学校的事情一直都非常支

持，所以一口答应。

在哪里举行毕业典礼，什么时间举

行，也颇费了一些周折。我们了解了国内

外一些大学的毕业典礼情况，也征求了各

方面的意见。无论是校领导，还是征求了

意见的一些教师，以及参与方案调整的相

关部处的同事们，大家都觉得，如果把毕

业典礼时间调整到4、5月或9、10月，并

在室外举行，则是最理想的，那个时间段

里，校园的景色也最好。但因教学计划安

排难以调整，以及毕业生难以返校等一些
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情况，而没能实现。最终，毕业典礼时

间选择仍在7月，地点在综合体育馆。因

为90周年校庆的庆典是在综合体育馆举行

的，而且非常成功，大家对此都表示赞

同。陈皓明老师当时负责研究生院的工

作，还专门花了很大力气，去找颁发学位

证书过程中要播放的背景音乐。

方案调整要考虑的另一个重要内容，

就是在毕业典礼上，邀请杰出校友代表来

作演讲。一方面，邀请什么样的嘉宾到毕

业典礼演讲这个举动，是有指向性意义

的，而邀请校友中的杰出代表来演讲，是

对校友的一种肯定。正是清华广大的校友

为国家与社会所做出的卓越贡献，才成就

了清华今天的社会声望。另一方面，大家

认为，邀请杰出校友在毕业典礼上演讲，

这些杰出校友的经历和经验以及对事业、

职业的理解认识，既是给毕业的学生树立

的一种示范和榜样，也是对年轻学子们很

好的鼓励。在讨论的过程中，也有一些老

师提出，是否可以邀请一些社会名人在毕

业典礼上演讲，但是大家讨论后还是形成

了一致的意见，邀请杰出的清华校友在学

生的毕业典礼上演讲。

毕业典礼的调整方案就这样确定下

来，并且已经持续了近二十年，成为同学

们清华学习生活的重要回忆之一。

寻找和邀请杰出校友的工作，交给了

校友总会。校友会的钱锡康老师为此付出

了大量的心血，从寻找合适的人选，到帮

助校友落实演讲稿，都是钱锡康老师在全

程操办，很辛苦，也非常不容易。许多时

候，钱老师一次次来找我，讨论人选，讨

论演讲内容，他的严谨、认真、热情，都

深深地影响了我。这个过程对我来说，就

是一种教育，是钱老师对我的言传身教。

我想，每次遴选杰出校友的过程，既

是对我们工作态度、工作作风的考验和检

查，同时，对参与此项工作各个部门的同

事来说，也是一次接受教育的过程。我们

因此了解和学习了许多校友的感人故事，

知道清华的社会声望因广大校友的杰出贡

献而来，我们要好好向他们学习。我很高

兴地看到，校友会的同事们，在继承着

钱锡康老师等老一辈的传统和精神，一直

在努力着把这项工作做好。作为校友会工

作的一部分，这项工作和校友会以及学校

其他部门的工作一起，汇成了全员、全过

程、全方位育人的清华大学教育，时间历

久，成为清华的传统和文化，给清华学子

们留下清华温暖和激励的印记。

记得2002年，筹备举行调整后的第一

次毕业典礼，学校邀请了金怡濂学长，他

是朱镕基学长的同学，在国防科技领域做

出了突出贡献，刚刚获得国家最高科学技

术奖。第二位邀请到本科生毕业典礼演讲

的校友是1978级热能系的毕业生许铁成，

北京延庆一中的物理教师。邀请一位在中

学当普通教师的校友到本科生毕业典礼来

演讲，反映了学校的一种态度，是对那些

在平凡岗位上勤勤恳恳、默默无闻奉献的

广大校友的充分肯定。

从2004年起，就陆续出版了若干本校

友演讲集粹。这本演讲集中，收集了近些

年来，在学校和院系组织的毕业典礼上邀

请的一批校友演讲，他们是清华校友中的

优秀代表，是我们的榜样。希望这些校友

的经历和经验，他们对事业对生活的理解

和感悟，都成为激励后辈清华学子成长发

展和贡献社会的一种动力，也成为清华的

大学文化和精神的一部分。
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